

Click to prove
you're human



Aguascalientes Idiomas y dialectos
Lenguas indígenas de Aguascalientes[editar] [editar código]
Aguascalientes es uno de los estados de México que menos hablantes de un idioma nativo tiene. Solamente el 0.2% de la población hablan un idioma indígena. [1]
Lenguas indígenas de México[editar] [editar código]
La mayoría de los materiales utilizados en la investigación mexicana están escritos en español. Sin embargo, no es necesario hablar o leer español para investigar los registros mexicanos. Solo necesitará saber algunas palabras y frases claves para entender los registros. El idioma oficial de México es el español, que es hablado por el 90 por ciento de las personas. Aún se habla las lenguas indígenas de los aztecas, los mayas y otras tribus en todo el país. Originalmente puede haber habido más de 200 raíces de lenguas nativas. En 1889, Antonio García Cubas estimó que el 38% de mexicanos hablaba una lengua indígena, menos que el 60% que hablaba una lenga indígena en 1820. Para el fin del siglo 20, esta cifra había caído hasta el 6%. En la historia temprana de México después de la conquista española, los líderes espirituales hablaban el latín, de modo que el latín fue una asignatura obligatoria en las escuelas que se establecieron en aquella época así que usted puede encontrar algunos términos latinos incluidos en los registros de la iglesia. Aunque existían registros escritos de cientos de lenguas y dialectos nativos, muy pocos sobrevivieron a la conquista europea. De ellos el idioma Náhuatl, hablado por los aztecas de la región de la Meseta Central, es el predominante, seguido por los mayas del Yucatán y de la Península del Norte de América Central. Los idiomas zapoteco, mixteco y otomí le siguen en importancia. En los primeros registros un gran número de palabras indígenas, especialmente de nombres y de lugares, fueron absorbidos por la lengua española. Muchos de ellos fueron modificados para hacerlos más pronunciables para los conquistadores españoles. La fonética española puede afectar la forma de los nombres que aparecen en los registros genealógicos. Por ejemplo, los nombres de sus ancestros pueden variar de un registro a otro en español. Para obtener ayuda en la comprensión de las variaciones de nombres, vea Nombres de México, personales. Ayudas para el idioma[editar] [editar código]
La Biblioteca de FamilySearch ofrece ayudas adicionales de idiomas, incluyendo diccionarios de dialectos diferentes y periodos de tiempo, se enumeran en "Place Search" del Catálogo de Biblioteca de FamilySearch en: MÉXICO-Lenguaje y lenguas También se enumeran en "Subjects" del Catálogo de la Biblioteca de FamilySearch en: En idioma español
DICCIONARIOS También siempre se puede utilizar Google Traductor. México es un país con una riqueza lingüística impresionante. Aunque el español es el idioma más hablado, en su territorio conviven más de 68 lenguas indígenas y más de 364 variantes dialectales. Desde el náhuatl en el centro del país hasta el maya en la península de Yucatán, las lenguas que se hablan en México reflejan la diversidad cultural de sus pueblos originarios. Pero, ¿qué lenguas se hablan en cada estado? En esta guía te llevamos a un viaje lingüístico por el país para descubrir cuáles son los idiomas indígenas predominantes en cada entidad. Lenguas indígenas que se hablan en México por estado Aunque el español es el idioma oficial, cada estado de la República Mexicana tiene comunidades que preservan sus lenguas originarias. Aquí te mostramos las principales lenguas indígenas habladas en cada estado:
Aguascalientes: Náhuatl
Baja California: Kiliwa, pai pai, cucupá y kumiai
Baja California Sur: Cochimi y cucupá
Campeche: Maya y chol
Chiapas: Tsotsil, tseltal, chol, tojolabal y zoque
Chihuahua: Rarámuri (tarahumara), ódami (tepehuán), pima y guaritjo
Ciudad de México: Náhuatl, otomí y mixteco
Coahuila: Kikapú y náhuatl
Colima: Náhuatl y purépecha
Durango: Tepehuano del sur y mexicano
Estado de México: Mazahua, otomí, náhuatl y matlatzínca
Guanajuato: Chichimeca jonaz y otomí
Guerrero: Náhuatl, me'phaa (tlapaneco), mixteco y amuzgo
Hidalgo: Náhuatl, otomí y tepehuá
Jalisco: Huichol (wixarika) y náhuatl
Michoacán: Purépecha y mazahua
Morelos: Náhuatl
Nayarit: Huichol (wixarika), cora y tepehuano del sur
Nuevo León: Náhuatl y otomí
Oaxaca: Zapoteco, mixteco, mazateco, chinanteco, triqui y muchas más
Puebla: Náhuatl, totonaco y popoloca
Querétaro: Otomí y chichimeca
Jonaz
Quintana Roo: Maya y tseltal
San Luis Potosí: Náhuatl, tének (huasteco) y pame
Sinaloa: Mayo, yoreme y tarahumara
Sonora: Seri, mayo, yaqui, pápago y ópata
Tabasco: Chontal de Tabasco y yokot'an
Tamaulipas: Náhuatl y tének
Tlaxcala: Náhuatl y otomí
Veracruz: Náhuatl, totonaco, tének y popoluca
Yucatán: Maya yucateco
Zacatecas: Huichol (wixarika) y tepehuano
12 formas de decir abuelo en lenguas indígenas de México
México: Un país que preserva su diversidad lingüística
Las lenguas indígenas en México no solo son un patrimonio cultural, sino que también representan la identidad de los pueblos originarios. A pesar de los desafíos que enfrentan debido a la globalización y la discriminación lingüística, existen esfuerzos por preservar y revitalizar estos idiomas mediante la educación, la tecnología y los medios de comunicación. Si te interesa aprender alguna de estas lenguas, hoy en día hay cursos, aplicaciones y programas de enseñanza que pueden acercarte a esta riqueza cultural. ¡Anímate a descubrir más sobre la diversidad lingüística de México!
Aguascalientes se ubicó como la entidad con menor población hablante de lengua indígena en México, según cifras reveladas por el INEGI. El instituto publicó indicadores que caracterizan a la población de lengua indígena a partir de los datos de la Encuesta Nacional de la Dinámica Demográfica, los cuales sitúan a la entidad hidroclávida en el último lugar en la medición. De acuerdo con la información recabada, Aguascalientes registra solamente un 0.1% de población de 3 años y más hablante de lengua indígena. Las otras entidades que reflejan los porcentajes más bajos son Guanajuato (0.2%), Zacatecas y Coahuila (0.3%), y Jalisco y Colima (0.5%). Por el contrario, las entidades federativas con mayor porcentaje de población hablante de lengua indígena son Oaxaca (27.3%), Yucatán (26.1%), Chiapas (23.4%), Quintana Roo (14.1%) y Guerrero (13.9%). Las lenguas indígenas que predominan son náhuatl (23.6%), maya (12.4%), tzeltal (7.9%) y zapoteco (7.2%). Más información
En nuestro país, se identificaron 7.4 millones de personas de 3 años y más hablantes de alguna lengua indígena. Esa cantidad equivale a 5.9 % de la población en este rango de edad; 52.4 % correspondió a mujeres y 47.6 %, a hombres. Los grupos de edad más avanzada fueron los de mayor población de hablantes de lengua indígena: 35.1 % de esta población tenía 50 años o más, a diferencia de 27.0 % del mismo grupo de edad, en la población no hablante de lengua indígena. El porcentaje de población hablante de lengua indígena menor de 15 años fue 15.1 %, para la población no hablante, 20.4 %
De la población de 3 años y más hablante de lengua indígena, 23 de cada 100 tenía primaria incompleta. Según sexo, las cifras muestran un comportamiento similar: 23 de cada 100 hombres y 22 de cada 100 mujeres contaban con este grado. El porcentaje de mujeres sin escolaridad (20.9 %) es mayor que el de los hombres (14.7 %).
Tags:
Aguascalientes Habla Indígena
Nacional
De las 68 lenguas indígenas que el Instituto Nacional de Lenguas Indígenas (INALI) tiene conocimiento existen en el país, se estima que 24 de ellas son habladas en Aguascalientes. Las principales: náhuatl, mazahua, tarasco, zapoteco y huichol. En coordinación con la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI), se dio a conocer el Atlas de los Pueblos Indígenas de México, en el cual se desarrolla una base de datos sobre los pueblos originarios del país, así como las lenguas nativas que se hablan en los diferentes estados de la república. La información proporcionada sobre Aguascalientes, indica que para el 2015, el número de habitantes que declararon hablar una lengua indígena fue de 9 mil 276 personas, siendo la náhuatl la más común con 2 mil 313 hablantes en la entidad. Después se ubica la lengua mazahua, con mil 404, el tarasco con 735, el zapoteco con 577 y el huichol, con 566 hablantes. Sin embargo, para el coordinador de medios digitales e integración del Atlas, Norberto Zamora Pérez, estos números no reflejan la realidad en su totalidad, pues la información otorgada por el INEGI es resultado de visitas a los hogares, y existen muchas personas originarias de estos pueblos en condición de calle, o que están de paso por el estado. “Es un hecho que su movilización obliga a que los datos no sean exactos al 100 por ciento, siempre hay un sesgo en todos los ejercicios censales y se habla de hasta un 5 por ciento”, comentó a Newsweek Aguascalientes. A esto se le suma el miedo a ser discriminados por reconocer ser hablantes de una lengua nativa, por lo que no contestan con sinceridad las encuestas. Zamora Pérez agregó que el CDI tiene más de 70 años recopilando información sobre los pueblos nativos en México, y que el descubrimiento de nuevas lenguas sigue siendo común, pues muchas de ellas se transforman por la migración hacia otras entidades o a zonas más urbanas. El año 2019 fue declarado por la ONU como Año Internacional de las Lenguas Indígenas, esto con el objetivo de enfatizar la importancia que estas tienen en las culturas de todo el mundo. México es uno de los países con mayor diversidad lingüística, pues dentro de este territorio de hablan 68 idiomas reconocidos como indígenas. El valor que tiene la diversidad lingüística va más allá del intercambio oral y escrito, pues las lenguas son parte importante de la identidad, cosmovisión, cultura, tradiciones y memoria de los pueblos. Su importancia también es cotidiana, ya que son un medio de expresión y comunicación que se utiliza todos los días. A pesar de ser un elemento de gran importancia en la diversidad cultural, en nuestro país se ha reducido enormemente la cantidad de personas de hablan alguna lengua indígena. Esto se debe a diversas razones, pero la discriminación y segregación es una de las más grandes. De acuerdo a estimaciones de organismos públicos, 60% de las lenguas mexicanas están en riesgo de desaparecer y su espacio se ha reducido a los hogares. Según datos de la Encuesta Intercensal de 2015, en el estado de Aguascalientes, 11.7% de la población se considera indígena y solo 0.3% habla alguna lengua indígena. De las 68 idiomas reconocidas en México, 24 se hablan en este estado. De acuerdo al Atlas de Pueblos Indígenas de México, en el náhuatl es el más común, seguido del mazahua, tarasco, zapoteco y huichol.
Importante mencionar que varias personas no especificaron la lengua que hablan, posiblemente por miedo a la discriminación. Es importante tomar en cuenta el valor de las culturas y lenguas consideradas indígenas, así como la reconocer la importancia de la vida digna de las personas que las hablan. Estos pueblos han sido históricamente discriminados y segregados, situación que ya no puede continuar en la actualidad.
LENGUAS INDIGENAS
Se tratan del náhuatl, el chol, el totonaca, el mazateco, el mixteco, el zapoteco, el otomí, el tzotzil, el tzeltal y el maya.
CUANTAS LENGUAS INDIGENAS HAY EN AGUASCALIENTES
Hay 2436 personas
TIPOS DE LENGUAS DE AGUASCALIENTES
Algica.Yuto-nahua.Cochimi-yumana.Seri.Oto-mangue.Maya.Totonaco-tepehua.TarascaPorcentaje de población total por religión 2010 y 2020
Durante la Colonia, Aguascalientes formó parte del reino de la Nueva Galicia, cuya audiencia y gubernatura tenían asiento en Guadalajara